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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре появится угольный кластер 
Положительное заключение Государственной экологической экспертизы по ряду 

объектов Сырадасайского угольного месторождения получила компания «Северная звезда», 
сообщает информагентство REGNUM со ссылкой на корпорацию развития Енисейской 
Сибири. 

Компания реализует на Таймыре проект строительства Западно-Таймырского 
промышленного кластера по производству угольных концентратов из коксующихся углей. 
Этот проект входит в комплексную межрегиональную инвестиционную программу 
«Енисейская Сибирь». 

Положительное заключение экспертизы касается угольного разреза в пределах участка 
«Юго-Западный», обогатительной фабрики мощностью до 5 миллионов тонн в год и морского 
угольного терминала. Проектную документацию по этим объектам направили в 
Главгосэкспертизу РФ. 

По словам гендиректора корпорации развития Енисейской Сибири Сергея Ладыженко, 
реализация проекта внесет существенный вклад в развитие Красноярского края. 

«Новый угольный кластер позволит создать новые рабочие места, будет способствовать 
развитию инфраструктуры Арктической зоны, а также обеспечит загрузку Северного морского 
пути», – подчеркнул Ладыженко. 

«Таймырский телеграф» 
 

Тридцать ученых и чиновников оценят последствия экологической катастрофы под 
Норильском 

Межведомственная комиссия из 30 ученых и чиновников оценит вред, нанесенный 
окружающей среде в результате разлива топлива под Норильском, сообщает пресс-служба 
Томского госуниверситета (ТГУ). 

В состав комиссии вошел и завкафедрой ихтиологии и гидробиологии Биологического 
института (БИ) ТГУ Владимир Романов. 

"Одной из главных задач экспертной комиссии является разработка "дорожной карты" по 
оценке вреда, нанесённого окружающей среде в результате аварии. Наряду с этим эксперты 
будут вести контроль за проведением работ по ликвидации последствий разлива 
нефтепродуктов, осуществлять мониторинг состояния земель, водоемов, животных и других 
биологических ресурсов на пострадавшей и прилегающей территории", - говорится в пресс-
релизе. 

В частности, экспертам-ихтиологам предстоит определить, какое количество рыб 
погибло, в каком состоянии находится ихтиофауна, можно ли употреблять эту рыбу в пищу, 
как в перспективе разлив нефтепродуктов скажется на плодовитости рыб. 

В настоящее время члены комиссии работают в онлайн-режиме. 
"После решения организационных вопросов комиссия сможет выехать в Красноярский 

край на место аварии. По предварительным оценкам большая часть дизтоплива попала в 
водоёмы. Задача ихтиологов - оценить настоящее состояние ихтиофауны и определить 
отсроченные риски", - цитирует пресс-служба Романова. 

По его словам, в реках и озерах Таймыра обитают разные виды сиговых и лососевых 
рыб, в реку Пясина, которая сейчас оказалась под ударом, начала массово заходить горбуша 
хотя ранее такие случаи отмечались лишь эпизодически. 

Вместе с тем, подчеркнул Романов, состояние некоторых водных объектов и ранее 
требовало введения серьезных природоохранных мер, так как местная промышленность 
крайне пагубно влияла на водные экосистемы. Так, например, озеро Пясино как 
рыбохозяйственный водоем было утрачено… 

ИНТЕРФАКС-СИБИРЬ 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
На Енисее стартовала навигация в Дудинку: пассажиры в масках и перчатках 

В Красноярске открылась пассажирская речная навигация в Дудинку. Из-за 
коронавируса на борту судов должны соблюдать строгие санитарные меры, сообщил министр 
транспорта региона Константин Димитров. 

В свой первый рейс по Енисею до Дудинки в 2020 году теплоход «Чкалов» отправился в 
7 часов 16 июня. На его борту 131 пассажир, в Енисейске к ним присоединятся еще 36 
человек. 

 «Судно трижды в день проходит дезобработку: экипаж протирает дезсредствами все 
поверхности, проверяет температуру у персонала и пассажиров. В общественных местах все 
должны соблюдать масочный режим, носить перчатки. Прибывает „Чкалов“ на Таймыр 19 
июня в 20:00», — рассказал Димитров. 

newslab 
 
Подведены итоги конкурса «Точь-в-точь» 

В рамках Всемирного дня без табака, с 26 мая по 15 июня проходил онлайн конкурс 
«Точь-в-точь». Он был объявлен городским комитетом культуры, молодежной политики и 
спорта в социальной сети Instagram. 

На конкурс было представлено 25 фоторабот, на которых участники и члены их семей 
повторили снимок настоящего спортивного события или знаменитого спортсмена. По 
результатам онлайн-состязания победительницей стала Надежда Крылова. Автору 
юмористической фотографии, набравшей максимальное количество лайков, в торжественной 
обстановке вручили грамоту и ценный приз — 3D-ручку. Публикации всех конкурсных снимков 
можно увидеть в социальной сети Instagram под хэштегами #точь-в-точь, #Дудинка, #2020. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске коронавирусом заболели еще 15 человек 

К настоящему времени от коронавирусной инфекции вылечились 73 норильчанина. На 
домашнем карантине сейчас находятся 873 человека. 

Вчера под наблюдение на дому врачи взяли 42 норильчанина, 16 – сняли с карантина. 
Тестирование в Норильске прошли 11 933 человека, из них 465 – за последние сутки. 

Число заболевших возросло и в целом по Красноярскому краю. За сутки 
зарегистрировали еще 160 случаев, всего их в регионе 6973. 

Как ранее писал «Таймырский телеграф», в Сибири подъем заболеваемости происходит 
позже, чем в европейской части страны. Но эпидемия подчиняется тем же статистическим 
правилам. Когда в других регионах России фиксировали высокий прирост, в Сибири, где 
эпидемия только начиналась, он был значительно ниже. Теперь возникла обратная ситуация. 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
В Норильске завершили активную фазу сбора топливно-водяной смеси 

"Активная фаза сбора топливно-водяной смеси с поверхности реки завершена. 
Продолжаются работы по очистке поверхности малых водоемов, а также обработка 
береговой линии сорбентом и сбор поверхностной пленки нефтепродуктов", - говорится в 
сообщении. 

По данным МЧС РФ, с 4 июня специалисты собрали и вывезли для дальнейшей 
утилизации более 84 тысяч тонн загрязненного грунта, с поверхности водоемов и грунта 
собрано около 31 тысячи кубометров водно-топливной смеси. Кроме того, обработано 
сорбентом 52 километра береговой линии и более 63 тысяч квадратных метров загрязненной 
территории. Для предотвращения попадания нефтепродуктов в озеро Пясино было 
выставлено 64 линии боновых заграждений, в том числе 21 линия сорбирующих бон. 
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"Обращаю внимание на контроль за обеспечением надлежащих условий хранения 
собранной топливно-водяной смеси и загрязненного грунта. Необходимо продолжать 
мониторинг экологической обстановки для незамедлительного принятия дополнительных мер 
в случае необходимости. И, кроме того, уже сейчас нужно думать о восстановлении экологии, 
прорабатывать данный вопрос", - приводит пресс-служба министерства слова главы МЧС 
Евгения Зиничева на онлайн-заседании постоянно действующей рабочей группы 
правительственной комиссии по ликвидации разлива нефтепродуктов в Норильске. 

РИА Новости 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Количество заболевших короновирусом жителей Красноярского края вплотную 
приблизилось к 7000 

В Красноярском крае за сутки выявлено 160 случаев коронавируса, сообщили в 
информационном центре по мониторингу ситуации. Из них 123 заболевших — жители 
Красноярска. 

Общее количество пациентов с Covid-19 в регионе с начала пандемии составляет 6973 
человека. Выздоровел в Красноярском крае 2431 человек (+103 за прошедшие сутки). Со 
вчерашнего дня умерли еще 5 пациентов с коронавирусом — это 3 мужчины и 2 женщины 
старше 60 лет. Таким образом всего в регионе от этого заболевания умер 71 человек. 

По данным Роспотребнадзора темп прироста за сутки составил 2,3 %. Показатель 
заболеваемости на 100 тыс. населения составил 242,6. Случаи заболевания 
зарегистрированы в 54 муниципальных образованиях края. 

Сейчас под наблюдением врачей находится 491 человек (+1 новых за сутки). За все 
время проведено 30 755 тестов на коронавирус (+7487 за последние сутки). 

newslab 
 
Потребкредитование в Красноярском крае остается на уровне ниже прошлогоднего 

Потребительское кредитование, как способ стимулирования спроса и «накачивания» 
бизнеса деньгами, начало оживать. Но все еще отстает от показателей прошлого года почти 
вдвое. 

В мае 2020 года в Красноярском крае выдали 19 969 потребительских кредитов, что на 
39,8 % меньше, чем в мае 2019-го, сообщает Национальное бюро кредитных историй. 

По этому показателю регион оказался на 11 месте среди 30 территорий России с самым 
большим количеством выданных займов этого типа. А по степени снижения — на 25-м. 

Сильнее всего количество выданных потребкредитов сократилось в Москве, Тюменской 
области и Краснодарском крае — на 51,7%, 51,4% и 51,3% соответственно. В среднем же по 
стране оно составило 44,7%. 

При этом по сравнению с предыдущим месяцем, в мае 2020 года был отмечен рост 
выдачи потребительских кредитов — на 22,4%. 

Риск-менеджмент банков по-прежнему придерживается консервативного подхода при 
кредитовании граждан. А количество их обращений за кредитами в апреле-мае 2020 года 
снизилось более чем на 70%», — поясняет тенденцию директор по маркетингу НБКИ Алексей 
Волков. 

Напомним, что в апреле 2020 года в Красноярском крае произошло резкое снижение 
выдачи потребкредитов по отношению к марту этого же года — на 57,8%. Тогда эксперты 
тоже говорили об изменении кредитной стратегии самих заемщиков. Справедливым это 
оказалось и для регионального ипотечного рынка, который в апреле сжался на 39,5% к марту. 

Деловой квартал 
6. СМИ О РОССИИ 

 
Попова отвела месяц на достижение минимального уровня заражений COVID-19 

Так глава Роспотребнадзора ответила на вопрос о том, когда количество новых 
заболевших COVID-19 в России за сутки станет меньше тысячи. 
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России понадобится еще месяц, чтобы выйти на самый низкий уровень заражений 
коронавирусом SARS-CoV-2, заявила глава Роспотребнадзора Анна Попова в интервью 
Наиле Аскер-заде в программе «Вести» на канале «Россия 1». 

Я бы хотела, чтобы число заболевших в сутки было вообще равно нулю. Это тот 
показатель, к которому мы стремимся. Но я надеюсь, что еще месяц нам понадобится для 
того, чтобы достичь определенного самого низкого уровня. 

Она уточнила, что число новых заболевших сейчас снижается, их уже меньше 8 тысяч в 
сутки. По ее словам, сейчас динамику на снижение не показывают «чуть больше десяти 
субъектов». 

Попова рассказала также, что у половины заразившихся болезнь проходит 
бессимптомно. По ее словам, сейчас есть все основания полагать, что 1 сентября в России 
начнутся занятия в школах и «наши замечательные школьники вернутся за парты и будут в 
полном объеме получать удовольствие от учебного процесса». 

Ранее 13 июня вице-премьер Татьяна Голикова заявила, что промышленное 
производство вакцины от коронавируса планируется начать в сентябре, препарат будет 
выпускать Национальный исследовательский центр эпидемиологии и микробиологии им. Н. 
Ф. Гамалеи Минздрава России (НИЦЭМ). Вакцина может пройти государственную 
регистрацию в августе, до этого времени завершатся клинические испытания, уточнила 
чиновница. 

Всего же в 2020 году ожидается появление вакцин от трех государственных учреждений 
— Центра им. Н. Ф. Гамалеи, «Вектора» и Института вакцин и сывороток ФМБА. Работы по 
созданию вакцин идут в соответствии с планом-графиком, который предполагает ускоренную 
процедуру регистрации препаратов, уточнила Голикова. 

В связи с наступлением лета глава Минздрава Михаил Мурашко предупредил, что 
жаркая погода не приводит к снижению активности коронавируса. Он рассказал, что к такому 
выводу российские специалисты пришли, общаясь с зарубежными коллегами, в том числе из 
стран, «где температура уже давно держится на высоких цифрах». Он же заявил, что еще 
одна вспышка коронавируса в России может произойти в случае нового завоза заболевания в 
страну. 

Утром 17 июня оперативный штаб отчитался, что за последние сутки в стране было 
выявлено минимальное число новых заражений с 30 апреля — 7843. 

РБК 
 

"Известия": общественники предложили законсервировать мусоропроводы в жилых 
домах 

Российские общественники предложили законсервировать мусоропроводы в 
многоквартирных домах. Об этом в четверг сообщает газета "Известия" со ссылкой на письмо 
Общественной палаты (ОП) РФ, Всероссийского общества охраны природы и Института 
развития правового общества в адрес главы Минстроя Владимира Якушева. 

Как отметили общественники, действующие в жилых домах мусоропроводы часто 
становятся источниками неприятного запаха и шума в подъездах, приводят к появлению 
насекомых и грызунов, а также к возникновению пожаров. Кроме того, существование 
мусоропроводов препятствует развитию системы раздельного сбора мусора в России. 

В своем письме авторы предлагают законсервировать мусоропроводы или же в крайнем 
случае использовать их только для одного вида отходов, например, органического. Также 
предлагается наделить управляющие компании (УК) правом в одностороннем порядке 
принимать решение о консервации мусоропровода, если жильцы систематически нарушают 
правила пользования, пишет издание. При этом отмечается, что работы по консервации 
мусоропроводов планируется проводить за счет собственников жилья, поскольку стоимость 
их обслуживания входит в платежки за жилищно-коммунальные услуги (ЖКУ). 

"Инициативы Всероссийского общества охраны природы, Общественной палаты России, 
Института развития правового общества, безусловно, приветствуются и будут рассмотрены и 
проработаны, в том числе в рамках мероприятий по реализации "дорожной карты" для 
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внедрения раздельного сбора мусора", - сообщили газете в пресс-службе вице-
премьера Виктории Абрамченко. 

Как сообщает издание, инициативу общественников поддержали в Госдуме, "Деловой 
России" и Общественном совете при Минстрое. 

Ранее, 2 июня, заместитель председателя правительства РФ Виктория Абрамченко 
утвердила план внедрения раздельного сбора бытовых отходов, включающий отказ от 
мусоропроводов в проектируемых домах. Также план мероприятий включает подготовку 
предложений по обращению с пищевыми отходами в жилой застройке для повышения уровня 
их утилизации, вплоть до проработки вопроса об установке в жилых домах измельчителей 
пищевых отходов. 

ТАСС 
 

Краснов: В РФ стало меньше экстремистских преступлений, но возросла угроза 
терроризма 

Количество экстремистских преступлений в России пошло на убыль. Об этом, как 
передает корреспондент «Росбалта», сообщил на заседании в Совфеде генпрокурор Игорь 
Краснов. 

Снижение преступлений экстремистской направленности больше чем вдвое — с 1 тыс. 
265 в 2019 году до 585 в 2020 году — произошло за счет частичной декриминализации статьи 
282 УК РФ, пояснил Краснов. 

При этом в России нарастает угроза терроризма, заметил генпрокурор. По его словам, 
количество предотвращенных терактов выросло на треть. «Они выявлены в 24 регионах, в 
качестве объектов выбирались места массового скопления людей», — сообщил Краснов. 

Он указал на необходимость усиления профилактической работы по противодействия 
терроризму. В связи с этим Генпрокуратура планирует уделить особое внимание выполнению 
решений антитеррористических комиссий в регионах и муниципальных образованиях. 

Росбалт 
 

Генпрокуратура выявила самые коррупционные регионы в России 
Генпрокуратура России составила список самых коррупционных регионов страны, 

сведения содержатся в докладе главы ведомства Игоря Краснова, который имеется в 
распоряжении РИА Новости. 

Уровень коррупционной преступности, по данным надзорного ведомства, в прошлом году 
составил 21,1 правонарушения 100 тысяч населения страны, тогда как годом ранее он был 
20,8, и "в целом остается стабильным в последние годы". 

В десятку регионов с высоким уровнем коррупции Генпрокуратура включила Мордовию, 
Чувашию, Камчатку, Архангельскую, Брянскую, Магаданскую, Новгородскую, Оренбургскую, 
Саратовскую и Тюменскую области. 

Коэффициент преступности в этих регионах на 100 тысяч населения варьируется от 
29,68 до 26,31. 

Наименьший уровень коррупции, как считают в Генпрокуратуре наблюдается в 
Ингушетии, Хакасии, Алтайском крае, Вологодской, Московской, Мурманской, Пензенской 
областях, Санкт-Петербурге, Севастополе и Ямало-Ненецком автономном округе. 

Коэффициент преступности в них на 100 тысяч населения варьируется от 6,41 до 9,94. 
"Анализ криминогенной обстановки показал, что... наиболее подверженными 

коррупционным проявлениям оставались такие сферы деятельности, как освоение 
бюджетных средств, в том числе выделенных в рамках целевых программ, организация 
торгов, управление имуществом, контрольно-ревизионная, правоохранительная 
деятельность, жилищно-коммунальное хозяйство", - отмечается в докладе. 

В среду генеральный прокурор России Игорь Краснов сообщил, что выявляемая в 
России коррупция растет второй год подряд, "откаты" в сфере закупок увеличились почти 
вдвое, взятки – на 11%. При этом он отметил, что за год стали в 70 раз больше изымать 
коррупционные активы чиновников, за 2019 год сумма превысила 20 миллиардов рублей. 

РИА Новости 
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Расходы каждого пятого россиянина не превышают зарплату - исследование 
Среди россиян становится больше тех, кому нет необходимости занимать деньги до 

зарплаты: их количество за год выросло на 5 процентных пунктов — до 23% в июне текущего 
года, говорится в исследовании сервиса онлайн-кредитования "Робот Займер", которое 
имеется в распоряжении РИА Новости. 

Компания в первой половине июня через соцсети опросила совершеннолетних граждан 
из различных регионов России. Итоговое исследование включает в себя ответы более 1 
тысячи человек. 

"Группа граждан, кому в целом достаточно получаемых средств, за год выросла: если в 
2019 году она составляла 18,2% опрошенных, то в текущем – уже 23%", — сказано в 
исследовании. При этом доля россиян, которым хватает своей зарплаты на месяц, выросло 
на 1,9 процентного пункта — до 9%, а число респондентов, у которых даже остаются излишки, 
— на 0,9 процентного пункта, до 5,9%. Доля тех, кому не хватает всего пары сотен рублей, 
выросла на 2 процентных пункта — до 8,1%. 

Отмечается, что доля тех, кто плохо планирует свой бюджет и нуждается в ежемесячных 
займах до 5 тысяч рублей, по-прежнему составляет 30%. До зарплаты не хватает 1-2 тысяч 
рублей 10,3% россиян, 3-4 тысяч рублей — 13,1% респондентов, 5 тысяч рублей — 6,6% 
опрошенных. 

В то же время сократилась доля россиян, которым необходимы более крупные суммы, — 
на 4,3 процентного пункта, до 40,9%. 

ПРАЙМ 
 

Российским регионам на компенсацию выпадающих доходов выделят еще 100 млрд 
руб. 

Правительство России до 15 июля выделит регионам 100 млрд рублей на компенсацию 
выпадающих доходов, сообщил в среду вице-премьер Марат Хуснуллин. 

"Сегодня мы готовимся выделить 100 млрд рублей на компенсацию выпадающих 
доходов. В ходе заседания мы обсудили методику распределения этих средств. Анализ всех 
выпадающих доходов будет проведен по состоянию на 1 июля, далее до 15 июля все регионы 
должны получить эту помощь" - заявил Хуснуллин на заседании правительственной комиссии 
по региональному развитию, на котором обсуждались вопросы выделения субъектам РФ 
второго транша для компенсации их выпадающих доходов. 

Как отметил вице-премьер, проведена большая работа по внесению мер поддержки 
стройотрасли в общенациональный план поддержания экономики. 

"Отрасль является важной частью экономики страны, в прошлом году налоговые 
поступления со стройки составили больше 3 трлн рублей. Мы прописали меры, которые 
позволят оптимизировать работу в ходе всего инвестиционного цикла, одна мера становится 
следствием другой. Наша базовая задача - сократить инвестиционный цикл на год, а по ряду 
проектов планируем сокращение в два-три раза" - заявил Хуснуллин. 

 ИА "Финмаркет" 
 

Более половины россиян оценивают ситуацию в стране в целом как плохую 
Более половины — 56% — опрошенных ВЦИОМ россиян оценивают как плохую 

ситуацию в стране в целом. 38% считают ситуацию хорошей, причем этот показатель вырос 
на 8 процентных пунктов по сравнению с апрелем этого года. 

Тот же тренд заметен и в оценке россиянами ситуации в мире. В конце апреля 72% 
опрошенных оценивали ситуацию в мире как плохую — 72%, как хорошую — только 17% 
наших соотечественников. В опросе 5 июня уже 23% респондентов дали положительную 
оценку, негативную — 63%. На вопрос, как вы в целом оцениваете ситуацию, сложившуюся в 
вашем населенном пункте, 49% респондентов ответили «хорошо», 46% — «плохо». 

При этом на фоне снятия связанных с пандемией ограничений в начале июня россияне 
стали более позитивно смотреть на жизнь. Как положительную свою жизнь оценивают 65% 
опрошенных, рост на 7 процентных пунктов по сравнению с апрелем. При этом 32% 
оценивают актуальную жизненную ситуацию как плохую. 
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Опрос проведен 5 июня, в нем приняли участие 1,6 тыс. россиян в возрасте от 18 лет. 
Росбалт 

 
Только элита будет учиться в офлайне. Тот или иной формат образования становится 
фактором расслоения общества 

Об авторе: Алексей Викторович Малеев – проректор по международным программам и 
цифровым инновациям МФТИ, основатель Moscow Workshops. 

Последние 5–10 лет о цифровизации говорили все: государства, корпорации, топ-
менеджеры и аналитики. По данным McKinsey, 92% компаний планировали изменить бизнес-
модель, чтобы адаптироваться к новой цифровой реальности. Предполагалось, что уже к 
2030 году наступит тотальная цифровизация – офлайн-сервисы уйдут на второй план, 
удаленная учеба и работа станут нормой, производства будут работать в автоматическом 
режиме, а наличные деньги останутся в прошлом. 

Но трансформации происходили медленно и недостаточно эффективно, что и доказала 
пандемия коронавируса. Большинство отраслей оказались не готовы к «полувоенному» 
положению. Сейчас, когда в мире постепенно снимают карантинные ограничения, можно 
выделить несколько трендов, которые уже изменили нашу реальность в период пандемии и 
скорее всего продолжат трансформировать ее в будущем. 

По данным ЮНЕСКО, только 55% домохозяйств имеют доступ к интернету. При этом как 
минимум 1,6 млрд учащихся из-за пандемии коронавируса прекратили обучаться в школах и 
вузах. Переключиться на учебу в онлайн-формате удалось не всем из-за отсутствия 
стабильного доступа к интернету и компьютеру. С этой проблемой первым столкнулся Китай, 
затем страны Европы, США и Россия. 

Впрочем, наличие стабильного доступа к интернету и гаджетам не гарантирует быстрой 
и комфортной адаптации к новым условиям. Возникают проблемы с дисциплиной и 
мотивацией. Приходится самостоятельно выстраивать рабочий график, план работы и учебы. 
В результате у работников быстрее наступает выгорание, а учащиеся с трудом усваивают 
новую информацию – это уже доказывают первые исследования. 

В то же время одна из самых больших проблем удаленки – отсутствие социализации, 
нарушение баланса между работой и отдыхом, проблемы с вниманием и концентрацией. 

Пандемия также показала, что формат образования становится фактором расслоения 
общества. Произошел скачок автоматизации образовательного процесса, появилось много 
онлайн-лекций, курсов, тестов. Спрос тоже возрос: например, в апреле активность на 
платформе Coursera возросла на 644% по сравнению с тем же периодом в 2019 году. 

Однако полноценно пользоваться онлайн-ресурсами могут только те, кто умеет учиться. 
Маленькие ученики не получают всего, что может дать онлайн-образование: отсутствует 
важнейшая функция повторения на невербальном уровне за другим человеком, коллективное 
взаимодействие. Онлайн-технологии и предлагаемый сегодня контент, на мой взгляд, не 
могут научить учиться. И здесь должна проявиться ключевая роль родителей и школы. 

Если прежде цифровые услуги считались чем-то уникальным, сегодня они, наоборот, 
становятся массовым продуктом. Так, курс на Coursera доступен каждому, а поступить в 
хорошую школу могут единицы. С переходом в режим дистанционного обучения 
увеличивается разрыв между массовым и элитарным образованием, которое будет 
подразумевать индивидуальный подход и офлайн-взаимодействие. 

Пандемия поставила под сомнение непоколебимость многих систем, которые не 
менялись в течение длительного времени. В сфере образования годами велись дискуссии о 
различиях между онлайн- и офлайн-учебой, о несовершенствах аттестации, о роли школ, 
вузов и высшего образования в современных реалиях. 

Переход в онлайн-среду, вызванный коронавирусом, наглядно продемонстрировал, что 
сами по себе аудитории, залы, общежития ничего не значат. Важны знания, которые 
предлагает учебное заведение. Источник знаний – это не технологии, лекции и вебинары, а 
люди, сообщество. 

В образовании значимую роль играет бренд учебного заведения, вклад в который вносят 
его история, успехи выпускников, отчасти географическое положение. А также 
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исследовательские задачи, которые решают его сотрудники. Но развитие образовательных 
онлайн-платформ, которое неизбежно произойдет после пандемии, усилит мобильность 
знаний – они все реже будут привязаны к конкретному учебному заведению. 

Резюме преподавателей и исследователей будет состоять из разных мест работы, 
привязка к одному вузу исчезнет окончательно. Это уже происходит. В результате вузы 
сохраняют за собой две главные функции – социализации, поскольку они предоставляют 
доступ к сообществу, и сертификации, поскольку берут на себя задачу оценивания. 

Подход к оценке знаний тоже меняется. Привычный формат экзаменов с жесткой 
стандартизацией уходит на второй план. Некоторые вузы уже отказываются от итоговых 
тестов и оценивают студентов по их работе в течение семестра и учебного года. 

Корпорации тоже пересматривают традиционный формат аттестации персонала, 
который превратился в рутину и часто делается для галочки. Так, Microsoft, Adobe и Dell еще 
до пандемии начали отказываться от системы KPI в оценке работы сотрудников, а в период 
карантина эта метрика в принципе стала неэффективна. 

В МФТИ мы уже опробовали другой способ оценки результатов учащихся в рамках 
фестиваля по программированию и искусственному интеллекту Rucode, организованного 
совместно десятью вузами из разных регионов РФ. Завершающим этапом образовательного 
курса стал не тест, а массовый чемпионат по программированию. В нем выпускники смогли 
оценить свой уровень по сравнению с участниками разной подготовленности. 

Поскольку пандемия ускорила многие процессы, упростился и подход к запуску проектов. 
Стало понятно, что инициативы должны воплощаться быстрее и эффективнее. Это 
отражается и на системе образования. На передний план выходит проектный подход, при 
котором учащиеся не стремятся к нормативам, а защищают собственный продукт. 

Проектный подход применяют в образовании по всему миру, существует даже 
международная инициатива CDIO – «Придумывай-Разрабатывай-Внедряй-Управляй», к 
которой подключен МФТИ. Например, в Техническом университете Чалмерса (Гетеборг, 
Швеция) студентам поручают разработать небольшой гоночный болид с прохождением всех 
этапов – от идеи до производства. Число таких форматов в образовательной среде 
прирастает. 

Пандемия задала вектор цифровизации, но развитие событий все еще зависит от того, 
какие решения мы будем принимать в будущем. В этих условиях особую ценность 
приобретают два навыка – гибкость и критическое мышление. Именно эти свойства историк 
Юваль Харари называл главными навыками человека будущего в своей книге «21 урок для 
XXI века». Очевидно, сейчас лучшее время для их развития.   

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Если Западу каяться по-настоящему, то стоять на коленях придется всю жизнь 
78 дней длилась военная операция НАТО против Югославии. 
228 дней шла военная операция сил НАТО в Ливии. 
Ирак… Сирия… Донбасс… 
Если посчитать, сколько дней и ночей войны принесли США и их союзники по НАТО в 

разные страны мира, то в знак покаяния некоторым бы пришлось стоять на коленях всю 
оставшуюся жизнь. 

Однако, изображать скорбь на Западе принято только в том случае, если это принесёт 
определённые дивиденды. Потому политики, общественные деятели, спортсмены и звёзды 
шоу-биза массово преклоняют колени и выражают свою солидарность лишь тогда, когда это 
может положительным образом повлиять на их имидж и пополнить ряды избирателей и 
поклонников. 

По иронии судьбы спусковым крючком для масштабного аттракциона невиданного 
доселе раскаяния стала гибель американца, который хоть и не был образцовым 
гражданином, но имел модный в этом сезоне цвет кожи. И теперь мы с уже несколько 
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утомительной регулярностью наблюдаем за рождением культа чернокожего человека, на 
алтарь которому уже перенесены определённые жертвы. И речь не только о памятниках. 

Однако никто из тех, кто сейчас по поводу и без бухается на колени (опоздав при этом 
лет примерно на сто) и показательно демонстрирует свою внезапную любовь к чернокожим 
братьям, почему-то не вспоминает о другом. 

Например, о бомбардировках Югославии. В результате которых погибли ни в чем не 
повинные мирные жители. Или о Ливии, где сейчас, после «установления демократии» 
буйным цветом процветает рабство. Или о Сирии, которая до сих пор приходит в себя после 
неудачной попытки заставить Асада уйти. Или о детях Донбасса, на войну с которыми Запад 
регулярно выделяет Украине финансовую помощь и вооружение. 

Я понимаю, что в Донецке и Луганске, Дамаске и Белграде чернокожих довольно мало. А 
значит, все живущие там люди не попадают в нынешние тренды. Но, господа и дамы! Нужно 
быть последовательными до конца. 

И если вы объявили месячник всеобщего раскаяния, то давайте тогда не забывать, что 
помимо угнетения и дискриминации негров, за вами числятся и другие грехи. Иначе это 
сильно напоминает хрестоматийное «тут играем, тут не играем, здесь рыбу заворачивали». 

Впрочем, увидеть чету Клинтон, стоящую на коленях перед посольством Сербии и Ливии 
нам вряд ли доведётся. Точно так же, как официальный Лондон и Париж в годовщину начала 
бомбардировок Югославии и в день гибели Каддафи не принесут свои соболезнования и не 
произнесут слова сожаления о содеянном. Равно, как и не будет отмены санкций против 
Сирии и призывов к Украине прекратить утюжить тяжёлым вооружением Донбасс. 

Потому что каяться перед чернокожими, сваливая всю вину на полицию, конфедератов, 
Христофора Колумба и других, давно уже сошедших в могилу «расистов и рабовладельцев», 
— гораздо проще, чем покаяться за свои собственные грехи. 

Поэтому все эти показательные коленопреклонения, митинги, плакатики и сопливые 
посты в соцсетях — не более, чем пиршество лицемерия. Которое, впрочем, будет иметь 
серьёзные последствия. Ведь раскаяние, пусть даже неискреннее, но выведенное в тренды, 
уже даёт свои плоды. И тот беспредел, который под видом сатисфакции творят чернокожие и 
прочие ущемлённые на улицах Старого и Нового света — это только цветочки. Которые 
всегда распускаются там, где большинство, под влиянием личного расчёта элит, идёт на 
поводу у меньшинства. 

Но, вот что примечательно. Никто из тех, кто сейчас с пеной у рта требует больше 
внимания и денег к проблемам чернокожих, ни словом не заикнулся о том, что, вместо 
помощи этим людям государства тратили колоссальные деньги на «установление 
демократии» в других странах. Равно, как никто сейчас не воспоминает и о том, что ценой 
этой политики стали сотни тысяч человеческих жизней. Которые тоже имеют значение. Но не 
везде и не для всех… 

КОНТ 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 18.06.2020 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 69,48 ▼ 0, 27 

EUR 78,38  ▼ 0, 66 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


